

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

**AÑO XVIII**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

**TORTOSA**

Viernes 9 de Septiembre de 1898

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

**Núm. 199**

## El manifiesto de Polavieja

Madrid 8

Hoy se publicará el manifiesto del general Polavieja, llamado, según parece, á producir sensación.

Se conocen algunos de los párrafos del documento que probablemente leerá el señor Gaset en el Congreso.

Dice Polavieja ante todo que ha procurado siempre huir de la política, pero que ante las quejas del país y los ruegos de sus amigos, no vacila en ponerse al frente de un partido neutro.

Añade que los partidos históricos están podridos; que nada puede esperarse de ellos y que para la regeneración de la patria es necesario surja un nuevo partido capaz de interpretar las aspiraciones del país, conduciéndole á un fin sano.

Añade el general Polavieja que ante todo debe procederse á la descentralización administrativa, pues los frutos que ha dado el centralismo, demuestran que es urgente dicha medida.

El ramo de Hacienda también debe ser reformado, así como es indispensable establecer otras mejoras en diferentes asuntos, dignos de ser tenidos en cuenta al pretenderse regenerarla patria.

### Más sobre el manifiesto

El manifiesto del general Polavieja ha venido á aumentar la animación en los círculos políticos.

Nos abstenemos de emitir juicios propios limitándonos á transmitir los que hemos recogido á caracterizados hombres públicos.

El documento en general ha sido bien acogido por los que antes que los intereses de partido miran á los de la patria.

Realmente el manifiesto de Polavieja, dicen, contiene reformas, solicitadas y ausiadas por la opinión pública.

Lo que, añaden no está tan claro, es la facilidad de su realización.

También es objeto de debate entre políticos y no políticos la autoridad y significación del general Polavieja para levantar bandera política en estas circunstancias.

El asunto ha de discutirse mucho y se presta á grandes controversias.

Por lo mismo, nos limitamos á transmitir impresiones.

## El heredero del Gobierno

Los ministeriales dicen que el señor Silvela empleó ayer un lenguaje que solo sentaría bien en boca del heredero del poder y que es muy discutible aún el hecho de que sea el partido conservador quien se haga cargo de la herencia fusionista.

Obsérvese entre ciertos elementos fusionistas tendencias á hacer atmósfera al redeo del general Polavieja.

## SENADO

### Sesión borrascosa.—Hablan los generales.—El Conde de las Almenas

Madrid, 7.

Ocupada la presidencia del Senado por el Sr. Montero Ríos, se lee y aprueba el acta de la sesión anterior y se da cuenta del despacho ordinario.

En las tribunas muchísima concurrencia, y en los escaños bastantes generales.

Asisten los ministros de la Guerra, Gracia y Justicia, Hacienda y Ultramar.

El general Weyler se levanta para contestar al conde de las Almenas en medio de la expectación de la Cámara.

«Como militar he de protestar,—dice—del modo más enérgico de las palabras y apreciaciones pronunciadas y hechas ayer en este sitio por un miembro de esta Cámara. Apreciaciones y palabras que califico de injuriosas y merecedoras de la más absoluta condenación»

El Ejército ha cumplido con su deber, como siempre. Ha sufrido por la patria cuanto hay que sufrir, sin proferir la más leve lamentación.

El Ejército ha luchado contra muchos enemigos con desventaja notoria. No hay por consiguiente que culpar al Ejército de nada y exigirle responsabilidades.

En todo cuanto ocurre la culpa es sola y exclusivamente de los políticos y ellos son los responsables de todas las desdichas que pesan actualmente sobre la patria. (Rumores).

Después de implantada la autonomía en la isla de Cuba, esa reforma tan perjudicial, desapareció en la Gran Antilla de un modo absoluto la bandera de combate. (Rumores).

Y que esto es cierto lo prueba lo ocurrido después en la isla de Cuba.»

Se defiende de los ataques que le di-

rigieron los periódicos de la Habana, «inspirados, dice por los aspirantes á ocupar puesto en el Gobierno insular,» cargos que... se los devuelvo desde este sitio envuelto en el mayor de los desprecios.»

Se extiende en largas consideraciones para rechazar los cargos que al ejército dirigió el conde de las Almenas.

Dice que el Gobierno nada ha hecho para defender á España de la agresión de los Estados Unidos.»

«No discutiré—añade—el plan de campaña ni la falta de recursos, pero si he de decir que la escuadra del almirante Cervera no se hallaba en condiciones para luchar.»

Fué un crimen de lesa patria enviar aquellos buques á Santiago de Cuba y fué un error imperdonable el disponer su salida de aquella bahía.

Toda vez que la escuadra prosiguió desde las Canarias su viaje á la gran Antilla, era indispensable que saliese del puerto de Santiago poco despues de su llegada, antes de que los buques norteamericanos se apercibieran de su arribo.

El ejército—continúa el orador—no estaba en condiciones de luchar, y esto el Gobierno debía conocerlo antes que aventurarnos á la empresa que tan desgraciada nos ha sido.»

Añade el general Weyler que renuncia entrar en discusiones en cuanto se declare la sesión secreta.

El conde de las Almenas pide la palabra para rectificar, y principia su discurso atacando al general Weyler.

Dice que en vez de emplear el tiempo en amenazas que no cumple y en arrogancias que á nada conducen, debiera el marqués de Tenerife procurar defenderse de los cargos que contra él formula la opinión pública, y de algunos de los cuales él formula la opinión pública, y de alguno de los cuales él se ha hecho eco.

Interrumpe al conde de las Almenas el general Primo de Rivera.

El conde de las Almenas: «No, me asustan los entorchados.»

Los generales Primo de Rivera y Weyler increpan al orador, quien dirigiéndose al escaño que ocupa el primero, dice: «Hay fajas que debieran subirse al cuello». (Rumores, protestas. Escándalo en las tribunas).

El general Primo de Rivera: «El conde de las Almenas tiene la desgracia de no estar muy bien de la cabeza». (Risas, rumores crece el alboroto).

El conde de las Almenas: «No me

espantan las frases duras; y digo que hay cruces que debieran ser arrancadas de los pechos en que brillan.»

El presidente: «Es imposible continuar la sesión si sigue el escándalo.» Más rumores y protestas.

El presidente: «¡Orden! ¡orden!»

El general Primo de Rivera defiende su gestiones en Filipinas.

Añade que el soldado se hallaba durante la época de su mando bien atendido.

Dice que el conde de las Almenas ha venido á la alta Cámara á atacar al ejército con referencias yankées. (Los amigos del Conde protestan con energía).

El general López Dominguez se asocia á la protesta formulada por los generales Primo de Rivera y Weyler contra el discurso del Conde de las Almenas.

El señor Romero Girón dice que el Gobierno acepta todas las responsabilidades que puedan caberle por las campañas sostenidas.

Dirigiéndose al general Weyler, dice que por el resultado de su gestión en Cuba el Gobierno cambio de sistema en la Gran Antilla.

Añade que veria con sumo gusto que el general Weyler entrase de lleno en una discusión en la que se pudiese á debate toda la gestión del General en Ultramar.

Surgen despues varios incidentes sin importancia, en los cuales intervienen los señores Primo de Rivera, Weyler y Romero Girón.

Se levanta á rectificar el conde de las Almenas, y sostiene la teoría de Napoleón I que los generales en jefe son responsables de los fracasos de los hechos de armas de sus ejércitos.

Continúa prodigando su admiración al soldado, negándose á los caudillos, y termina su rectificación insistiendo en los conceptos emitidos por él ayer tarde.

El general Azcárraga habla para alusiones y dice que el conde de las Almenas ha ido más allá sin duda de lo que pretendia.

Agrega que la minoría conservadora no puede hacerse solidaria de las palabras del Conde.

Dirige un saludo entusiasta á los jefes, oficiales y soldados del ejército español y termina asociándose á las palabras pronunciadas por el general Lopez Dominguez.

El ministro de la Guerra ha defendido al Ejército, enviando entusiasta saludo á los jefes oficiales y soldados del Ejército español.

# Rendición de Santiago

## El telegrama del general Linares

El documento que á continuación copiamos del discurso del señor Morote, inserto en el extracto oficial de las sesiones del Congreso, como decía el señor Morote, es, en realidad, una página dramática é interesante de la guerra. Dice lo siguiente:

«Al general en jefe y al ministro de la Guerra.—12 de Julio.

Aunque postrado en cama, extenuado de debilidad y agudos dolores, me ocupa de tal modo la situación de estas sufridas tropas, que creo deberio dirigirme á V. E. y ministro de la Guerra para exponer realidad de cosas.

Posiciones enemigo muy cerca más recinto plaza, efecto estructura terreno; las nuestras con desarrollo 14 kilómetros. Tropas extenuadas, enfermas en proporción considerable, no ingresan hospitales por necesidad tenerlos en trincheras. El ganado sin pienso ni forraje; en pleno temporal de lluvias, llevando veinte horas sin cesar de caer agua, y las zanjias trincheras sin cubrir, alojamiento permanente del soldado, que sólo come arroz, y no puede mudar ni enjugar sus ropas.

Bajas considerables, jefes y oficiales muertos y heridos, enfermos y desaparecidos, privan la fuerza de la necesaria dirección en estos momentos; en esas condiciones imposible abrirse paso, porque al intentarlo quedaria disminuido nuestro contingente en una tercera parte de hombres, que no podrian salir, y merma da en otra por bajas que produciria el enemigo, resultando, en fin verdadero desastre, sin conseguir, como V. E. desea, la salvación de once mermados batallones. Para salir protegidos por la división de Holguín es preciso venga á romper linea enemiga, para su combinación hacerla romper estas fuerzas. Por otra parte, para ello necesita Holguín emplear ocho jornadas y traer número de raciones que no podría trasportar.

Fatalmente la situación se impone, la rendición es inevitable y únicamente lo que haríamos es prolongar la agonía.

El sacrificio es estéril; el enemigo lo comprende así, advertido de nuestra situación, y bien establecido el cerco agotará nuestras fuerzas sin exponer las suyas, como lo hizo ayer cañoneándonos por tierra por elevación, sin que viéramos sus baterías, y por mar con la escuadra, que tiene ya perfecta referencia y bombardea la plaza por sectores con precisión matemática.

Santiago de Cuba no es Gerona, plaza murada, pedazo de terreno de la Metrópoli, defendida palmo á palmo por sus propios hijos sin distinción de mujeres, ancianos y niños, que alentaban, ayudaban y exponían sus vidas, movidos por la idea santa

de la independencia, con esperanza de socorro, que recibieron.

Aquí, la soledad, la total emigración del vecindario, así insular como peninsular, incluso los cargos públicos, con raras excepciones; sólo queda el clero, que hoy pretende salir de la Plaza con su prelado al frente.

Estos defensores no empiezan ahora una campaña llenos de entusiasmo y energía; vienen luchando hace tres años contra el clima, privaciones y fatigas, y se presentan estas críticas circunstancias cuando ya no tienen aliento, fuerzas físicas, ni medios de reponerlas; les falta el ideal, porque defienden la propiedad urbana de los que, en su presencia la abandonan y de los que tienen en frente, aliados á las fuerzas americanas; el honor de las armas tiene sus límites; apelo al criterio del gobierno y de la nación entera por si estas sufridas tropas lo han dejado á salvo repetidas veces desde el 18 de mayo, que sufrieron el primer cañoneo.

Si es necesario que se llegue al sacrificio por razones que yo desconozco, hace falta que alguien asuma la responsabilidad del desenlace previsto y anunciado por mí en distintos cablegramas; yo me ofrezco lealmente, en aras de mi patria, á lo uno y á lo otro, y me encargaré del mando para el acto de suscribir la rendición, porque mi modesta reputación vale muy poco tratándose de intereses nacionales.»

## Crónica de las guerras

### DE CUBA

#### Asesinatos en Manila

Madrid, 8,

Un despacho de Washington, refiriéndose á noticias recibidas de Manila dice que las ejecuciones de rebeldes que ordenó el general Rios en las Visayas, han producido represalias por parte de los tagalos.

El cabecilla Aguinaldo al enterarse de ello ordenó fuesen asesinados varios españoles en los Arrabales de Manila.

#### La Comisión de París.

##### Los yanquis en Filipinas

Un despacho de Washington comunica que el senador M. Trye ha sido designado para formar parte de la Comisión de París.

Los comisionados han recibido instrucciones de Mac Kinley según las cuales en las conferencias con los representantes de España, no extremarán su oposición.

Las condiciones de los yanquis por lo que se refiere á la posesión del Archipiélago filipino serán moderadas.

Según el telegrama de Washington se limitarán á pedir una estación naval en la isla de Luzón, dejando el resto del Archipiélago á España.

#### De Hong Kong

Por la vía de Hong Kong se reciben las siguientes noticias de Manila.

Los rebeldes celebraron en Malaga (?) un «meeting» con el objeto de to-

mar acuerdos y fijar la conducta que han de observar en lo sucesivo.

El cabecilla Aguinaldo continúa conservando posiciones estratégicas.

## CRONICA

### Elecciones provinciales

Por vía de introducción y para que las gentes puedan comprender lo que parece inexplicable en la confección de cierta candidatura, daremos unos datos preciosos.

D. Antonio Kies por sí ó por mediación de su hijo, ha ofrecido dinero, una crecida pensión mensual, á varios Diputados á Cortes. ¿Cuál cobra?

Y nos decía un Gobernador de esta provincia—mire Vd. amigo Gonzalez; hablé de ello con varios diputados, alguno opinaba que era necesario decirlo al Ministro, pero nadie se atrevió á poner el cascabel al gato.

Lo cual no impide que ahora se unan los que así se conocen.

El cunero señor Puigcerver siempre el mismo! durante su anterior etapa entregó el poder á los carlistas. Volvió en esta segunda arrepentido, al parecer, y echando la culpa á Cañé, por aquello de, á moro muerto gran lanzada!

Pero tocan á confeccionar la candidatura, y nuestro hombre abandona á los suyos, no encontrando en todo el distrito un candidato cuyo corte elegante le satisfaga. Considerálos gente ruda, que debe estar sometida á D. Antonio Kies y al Marqués de Tamarit.

Nos conmueven las desdichas de los liberales de Roquetas. Su vida es un martirio; de Bosch á Puigcerver y de Puigcerver á Bosch, no tienen un momento de tranquilidad; aparte de que su bolsillo ha de ser una fuente perenne para mantener á los zánganos que alienta el Sr. Puigcerver.

¿Qué hacer en esta situación? Luchar, luchar y luchar como luchamos nosotros, en la confianza de que á la postre ha de ser nuestra la victoria.

Ni los tiempos que corren, ni los que se aproximan, son favorables á la situación carlista que aquí se organiza. Dios haga que si el vendabal arrecia el final no sea trágico.

Alientos le sobran al partido liberal, lo que le falta es disciplina y organización. Las adquirirá en la lucha.

Ante situación tan inmoral recomendamos á las personas honradas, sin distinción de partidos políticos, los siguientes candidatos:

**Don Francisco Roig Navarro.**

**Don Juan Bta. Jardí Curto.**

**Don Ramón Martí Tomás.**

**Don Juan Ribás Cots.**

#### Misa

Nuestro amigo D. Higinio Domingo, actual secretario del Ayuntamiento

de Aldover, en el poco tiempo que allí reside, ha logrado formar una banda, cuyo debut tuvo lugar ayer en la misa que se celebró en aquella parroquia.

Personas que asistieron al acto nos hacen calurosos elogios de la afinación y ajuste con que fué ejecutada la misa.

Mucho nos place poder enviar al Sr. Domingo, nuestra enhorabuena por haber creado una institución que ha de redundar en el desarrollo de las bellas artes y cultura del pueblo de Aldover.

#### Dos cuadros de García

Dice el *Diario del Comercio* de Tarragona, que en los escaparates de la sastrería de don Vicente Brell se hallan expuestos dos cuadros debidos al inspirado pintor tortosino don Librado García, y que llaman la atención y son visitadísimos.

#### Desgracia

Ayer en el cuartel de Santo Domingo, cediendo unas maderas donde estaban apoyados dos soldados, cayeron estos de una regular altura saliendo uno de ellos ileso y el otro con la fractura del brazo y heridas de pronóstico reservado, siendo conducido en una camilla, practicada la primera cura, á nuestro santo hospital.

#### Licenciamiento de tropas

Muy pronto según dice un colega serán licenciados los soldados pertenecientes á los años 1890, 91, 92 y 93.

Para la primavera próxima lo será también el reemplazo de 1894, que hace en junto un total de 60.000 hombres.

#### Plazas pensionadas

Hasta el día 15 inclusive del mes actual, hay tiempo para solicitar las 8 plazas vacantes pensionadas (de las 12 que subvenciona la Diputación provincial de Barcelona) en el internado de Capataces de la Granja experimental.

Las instancias documentadas deben dirigirse al Ingeniero Director de aquel establecimiento en Barcelona.

#### La apertura del curso

El ministro de Fomento ha declarado que es falso que se haya pensado en aplazar la apertura del curso académico.

#### Contribuciones

Recordamos á los contribuyentes que mañana termina el plazo para satisfacer sin apremio alguno las contribuciones.

#### El servicio militar obligatorio. Proyecto enterrado

Ha sido retirado en el Congreso el dictamen sobre la proposición de implantar el servicio obligatorio.

**Repatriados**

En el tren corto llegaron anoche 3 repatriados, siendo recibidos en la estación por la Cruz Roja.

Esta mañana el gobernador militar de Tarragona ha telegrafado al comandante militar de esta plaza don Estanislao Salvadó que en el tren que pasa por esta al mediodía venían 140 repatriados.

El personal de la Cruz Roja de esta con el material sanitario y con varias camillas han salido a la estación.

En el andén había mucha gente del pueblo, en su mayoría mujeres, que al ver el estado en que venían los soldados prorrumpan en sollozos.

En seguida el médico D. Santiago F. Vilá ayudado de varios practicantes, entre ellos algunos estudiantes de medicina que se han prestado voluntariamente a tan humanitario servicio.

A todos los soldados se les ha servido caldos y vino de jerez.

La mayoría de los repatriados pertenecen al batallón de Asia n.º 55 y entre ellos viene un negro, llamado José Velasco, natural de Pinar del Rio y todos los soldados hablan con orgullo de él manifestando que en todas ocasiones ha demostrado su cariño a España.

Cuando estalló la guerra en Cuba, Velasco se presentó de voluntario sirviendo de práctico a nuestras tropas y batiéndose con heroísmo.

En el año 1896 mató a un cabecilla y no quiso recompensa alguna.

Uno de los soldados nos ha dicho que se lo llevaba a su casa, pues así recompensaba su heroísmo.

En los coches veíanse algunas jaulas con loros.

Algunos que venían en mal estado han renunciado a quedarse en este Hospital, prefiriendo continuar de viaje hasta llegar a sus hogares.

En esta han bajado dos soldados, uno natural de Tortosa llamado José Martí y otro de Arnes, Valero Amargos. Este último ha sido hospedado por cuenta de la Cruz Roja, en la fonda de Europa hasta su salida para Arnes.

Las autoridades municipales han brillado por su ausencia.

**Nota teatral**

Y siguen los llenos.

Con selecta y numerosa concurrencia púsose anoche «La banda de Trompetas», «La Viejecita» y «De vuelta del Vivero».

En la primera Avilés hizo las delicias del público.

«La Viejecita» cada noche gusta más habiendo logrado el Maestro Bayarri con su inteligente batuta hacernos oír las bellezas musicales de la obra.

«De Vuelta del Vivero», divirtió mucho a la concurrencia y en su interlación distinguiéronse todos, muy particularmente los Sres. Avilés y Comerma.

En ensayo están «Las Zapatillas» y otros estrenos. Este es el medio de atraer público.

**«La Agricultura Española»**

Hemos recibido el número primero

de esta interesante revista órgano de la Cámara Agrícola de Valencia que bajo la dirección del Doctor Alifio y colaborando los principales Ingenieros Agrónomos y Agricultores de España se publicará los días 1.º y 16 de cada mes y formará un tomo anual que contendrá todos los progresos agrícolas del año.

**Revista Moderna**

El n.º 79 de este popular é interesante semanario publica varios cuadros, entre otro el de las Lavanderas del célebre pintor Francés y Mexia, dibujos a la pluma de Moya y otros muy importantes. El texto por Navarro Ledesma y otros escritores notables.

**«El Eco de la Moda»**

El número 27 de esta interesante revista de modas publica, entre otros grabados, precioso figurín en colores «Trajes para niñas y niños» y como patrón cortado tamaño natural de un «Cuerpo Mereille».

De venta al precio de 15 centimos en «La Literaria» Moncada 1.

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**Correo de la tarde**

**El incidente Almenaz**

Madrid, 8, 5'40 t.

Siguen los comentarios sobre el ruidoso incidente del Senado.

Cuanto se ha dicho de cábalas de generales, de protestas colectivas, de lances de honor y demás noticias hijas de la fantasía, resultan canards con mayor ó menor habilidad urdidos.

Lo único que resulta del escándalo de ayer es lo que pregona el *Diano de las Sesiones*: «Los cargos del condé de las Almenaz, las débiles defensas de los generales Weyler y Primo de Rivera y las frases encomiásticas para el ejército que tuvieron los señores Correa y Azcárraga.»

Es opinión general que á la altura á que llegaron las cosas los generales Weyler y Primo de Rivera tenían el deber de justificar su conducta al frente de los ejércitos de Cuba y de Filipinas.

La circunstancia de no haberlo hecho ha dado margen á infinitos comentarios, que nos abstenemos de telegrafiar.

**El señor Díaz Moreu**

Madrid, 8, 5'10 t.

El excomandante del acorzado «Cristobal Colón» ha manifestado que va á las Cortes á defender á sus compañeros muertos en el combate de Santiago y á todos cuantos en el mismo tomaron parte.

**El Consejo de hoy**

Madrid, 8, 5'25 t.

Se halla reunido el Consejo desde las cuatro y media.

Obedece el hecho de que se haya anticipado la celebración del Consejo al deseo manifestado por el señor Sagasta de terminar antes de las seis con objeto de que puede tiempo á los ministros de respirar los aires puros de la Moncloa.

Esta es al menos la explicación que da el señor Sagasta.

**Consejo de ministros**

Madrid, 8, á las 10 n.

Ha durado 3 horas.

El señor Romero Girón leyó un telegrama del general Rios, muy satisfactorio.

Dice el despacho que ha mejorado mucho la situación de las Visayas.

El comercio recobra movimiento y vida.

El general Rios se muestra esperanzado de reorganizarlo todo.

En vista de tan satisfactorio despacho el Consejo adoptó varias acuerdos quedando encargado el general Correa de telegrafiar amplias instrucciones al gobernador general interino del Archipiélago.

El duque de Almodovar dió cuenta á sus compañeros de que los Estados Unidos aún no han contestado á la reclamación del Gobierno español respecto á los prisioneros que tiene Aguineldo en su poder.

Se trató calurosamente en el Consejo de la actitud adoptada por las minorías y se ignora lo que acerca de este particular se dijo y acordó pues los ministros se mostraron reservadísimo al salir.

Uno de ellos á quien se hablaba de la posibilidad de que las minorías se retraigan en absoluto de asistir á las sesiones ha dicho:

—«Que le hemos de hacer se trata también la repatriación.»

**Las minorías**

Madrid, 8, 10'45 n.

En la reunión celebrada hoy por las minorías republicana, carlista y romerista se ha acordado no asistir á las Cámaras si se trata en sesiones secretas los asuntos de capital interés nacional.

Se acordó también que los señores Romero Robledo, Barrio y Mier y Salmerón respetan en el asunto cuando sea procedente en nombre de las minorías que representan.

Es probable que estos señores publiquen un enérgico manifiesto explicando al país su conducta.

**Los que regresan**

Madrid, 8, 11 n.

Han llegado á esta Corte los señores Moret y Ferrás.

**Más repatriados**

Madrid, 8, 11'10 n.

Según telegramas ha salido de Guantánamo para la península el vapor *Leonora* con fuerzas para la repatriación.

**Preparando la anexión**

Madrid, 8, 11'45 n.

Londres, 8.—El Gobierno janki ha

dispuesto que se realice una gran concentración de fuerzas en Honolulu.

Esto se interpreta como un preparativo para la anexión de Filipinas, á pesar de que la prensa oficiosa y los amigos de Mac Kinley dicen que éste ha desistido de pensar en ello y se limitará á pedir á España una parte de Luzón.

**En sus trece**

Madrid, 8, 12 n.

El Gobierno sigue mostrándose decidido á que todos los asuntos referentes á la paz se discutan en sesiones secretas apesar de la actitud de las minorías.

**Los marinos**

Madrid, 9, á la 1 m.

En vreve se embarcarán para España desembarcando en Santander el almirante Cervera y los que fueron tripulantes de la Escuadra.

**Errores**

que deben desvanecerse

Ningún remedio, ya sea untura, parche, u otro, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, las nacionales como extranjeras, están contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros ni aceros, pues á estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón á ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

**A LAS MADRES**

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultado con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de «cautchouc» con resorte.

«Tirantes Omopláticos» para evitar la carga de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

**JOSÉ PUJOL**

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de D. José Clauselles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM—REUS

**Ganga para los enfermos;**

El Oculista D. Juan J. Cucala garantiza cura y operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios. *Lascataratas* en menos del tres minutos las opera sin dolor.

Tortosa Cambios 3. (vulgo puente)

**CARTILLA**

**Camara Agrícola Oficial**

**DE VALENCIA**

Indispensable a todos los labradores para obtener buenas cosechas

Se remite a correo seguido enviando UNA PESETA en sellos ó libranza a la Cámara Agrícola de Valencia ó a la Administración de La Agricultura Española, Plaza de Cajeros, 6.—Valencia.

**El raio so dolor**

DE **Muelas careadas**



pone al hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

**ALBAF SE NA**

(anagrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar Calle de la Ciudad.

2 pesetas boté.

Disponible

**Libreria Religiosa Científica y Literaria**

FUNDADA EN 1760

DE

**Francisco Mestre**

**Rosa, 11, Tortosa**

**Ultimo Modelo**

ENCUADERNADORES para toda

clas d documentos con el

correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

**ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES**

**Especialidad en los de Oliva**

DE

**Rafael Alvarez**

**Abaixadors, 1,-BARCELONA**

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil

**DISPONIBLE**